

# SANTA COLOMBA DE LAS ARRIMADAS

Se ubica Santa Colomba en un valle del curso alto del Porma, entre las localidades de La Ercina y Vegaquemada.

En diciembre 1166 Sona y Sancia Bacon donaron al monasterio de Santa María de Sandoval sus heredades *in Sancta Columba de Boniar*, que podemos identificar con la localidad que nos ocupa gracias a otra donación, ésta de 1181, en la que Guterrio Bacon –probablemente familiar de las anteriores– recibe ciertos bienes de realengo de mano de Fernando II *in Sancta Columba hereditate, scilicet que iacet in alfoz de Bognar, loco nominato Inrimada*. El documento se recogió en el fondo de Uclés de la Orden de Santiago, lo que parece apuntar a su posterior donación a dicha congregación. Las propiedades santiaguistas así adquiridas son las únicas documentadas como pertenecientes a una orden militar, no encontrando base, hasta la fecha, la pretendida presencia del Temple señalada por Pedro Alba y que recoge la tradición. También el monasterio de Gradefes contaba con propiedades en el término de Santa Colomba, documentadas desde época bajomedieval.

Santa Colomba, junto con Barrillos, La Acisa, Corral y Laíz, formaban el antiguo concejo de las Arrimadas, señorío del obispo de León.

## *Iglesia de Santa Colomba*

Torre de Santa Colomba



LA IGLESIA DE SANTA COLOMBA es un moderno edificio de planta de cruz latina y portada meridional, situado en el extremo norte del caserío. Pese a la modernidad de la fábrica, incorpora del edificio precedente, de cronología tardorrománica, el cuerpo bajo de la torre que se alza a los pies. Presenta ésta estructura de planta cuadrada y se levanta en mampostería con refuerzo de sillares, con la tradicional labra a hacha, en las zonas bajas y esquinales. Se alza sobre un zócalo rematado en talud y los muros lisos sólo se ven perforados por dos ventanas rasgadas, fuertemente abocinadas y con remate en arco de medio punto, una en la cara occidental y otra en la meridional. El cuerpo de campanas, con dos vanos de medio punto por lienzo, parece corresponder a una reforma de los siglos XVII-XVIII. La tipología de la torre la hermana con la próxima de Barrillos de las Arrimadas, pareciendo ésta, no obstante, algo posterior.

Junto a la cabecera y por el lado norte se conservan restos de fustes y basas de un primitivo pórtico occidental del siglo XVII –sustituido por uno moderno de ladrillo– y, junto a éstos, una basa de perfil ático sobre plinto, de posible cronología románica. En el interior, absolutamente transformado, se conserva una talla de la Virgen con el Niño, de estilo gótico.



*Costado meridional de la torre*

### *Bibliografía*

BURÓN CASTRO, T., 1998-2000, docs. 733, 962, 1292, 1455, 1589, 2068, 2263, 2497; CASTÁN LANASPA, G., 1981, doc. 3; MADDOZ, P., 1845-1850 (1983), p. 30; MARTÍN MARTÍN, J. L., 1974, doc. 120; MARTÍNEZ ÁNGEL, L., 2000, pp. 505-507; PRADO REYERO, J. de, 1980, p. 89.